

## **CARACTERISTICAS SOCIALES, ECONOMICAS Y DEMOGRAFICAS DEL GRUPO INMIGRANTE A PUERTO RICO PARA EL PERIODO: 1985-1990**

Juan Rodríguez Morán  
Universidad de Puerto Rico

### **INTRODUCCION**

*La población inmigrante en Puerto Rico es de magnitud considerable. Puerto Rico se ha caracterizado por presentar unos flujos inmigratorios continuos al país. El análisis de las corrientes migratorias entre Puerto Rico y el exterior demuestra un constante fluir e intercambio de población. No sólo la inmigración ha sido considerable, sino que ésta ha estado concentrada en unos grupos particulares.*

*La migración es un elemento importante en cuanto al crecimiento de la población y la fuerza trabajadora de cualquier país. El Censo de Población y Vivienda y el Informe de Estadísticas Vitales de Puerto Rico proveen información que permite tener conocimiento acerca de la cantidad y las características de las personas que entran o dejan el país. El análisis de estos datos provee la información necesaria para poder determinar el efecto que estos movimientos migratorios tienen en la estructura de la población y la fuerza laboral del país.*

*En la inmensa mayoría de los países del mundo contemporáneo, la migración externa es de poca importancia desde el punto de vista demográfico. Su población resulta ser, en la mayoría de los casos, insignificante. En cambio en Puerto Rico, tanto la emigración como la inmigración, han sido de gran importancia ya que han afectado la dinámica de la población. El movimiento masivo de puertorriqueños hacia los Estados Unidos, recién concluida la Segunda Guerra Mundial, fue uno de gran trascendencia social y económica para la Isla. Por otro lado, el reciente retorno a la Isla de miles de emigrantes, así como la inmigración de hijos nacidos en Estados Unidos de emigrantes puertorriqueños, de ciudadanos estadounidenses, cubanos y dominicanos, son hechos de gran trascendencia, cuyas implicaciones culturales,*

*sociales y económicas merecen el más cuidadoso estudio.*

*La información sobre la magnitud y las características sociales, económicas y demográficas de los grupos de inmigrantes a Puerto Rico, es escasa. El censo de población de Puerto Rico incluye dos preguntas que proveen para obtener información sobre los inmigrantes al país. Estas dos preguntas son: lugar de nacimiento y residencia cinco años antes del Censo. De los estudios realizados en Puerto Rico para determinar la magnitud o el volumen y las características de los inmigrantes muy pocos han utilizado la pregunta de lugar residencia cinco años antes del Censo. En la revisión de la literatura realizada se encontró dos estudios en los cuales se analizan las características sociodemográficas de los migrantes de retorno utilizando la información que provee esta pregunta, sin embargo, se utilizó el período 1975-80 (Irizarry, 1986, Vázquez Calzada, 1988).*

*El presente estudio intenta responder varias interrogantes acerca del grupo de inmigrantes a Puerto Rico, analizando algunas características demográficas y socioeconómicas de los inmigrantes a Puerto Rico para el período 1985-90. Se analizarán, además, estos inmigrantes en términos de los grupos étnicos de mayor importancia en la inmigración al País.*

#### **FUENTE DE DATOS Y METODOS**

*El censo de Población de Puerto Rico es la fuente de datos utilizada en el presente estudio. Los datos que se obtienen son seleccionados de la muestra del 5 por ciento de la data perteneciente a las cintas magnéticas del Negociado del Censo de Estados Unidos mejor conocidas por "Public Use Microdata Sample" (PUMS). Para determinar la magnitud de la inmigración a Puerto Rico durante el período 1985-90, se obtiene la cifra a base de los que contestaron la pregunta ¿Donde vivía la persona cinco años atrás? (o sea a cinco años exactos a la fecha censal).*

*En este trabajo se describen las características sociales, económicas y demográficas del grupo total de inmigrantes durante el período 1985-90, así como también la de los grupos étnicos de mayor importancia dentro de este total de inmigrantes. Los grupos étnicos fueron definidos de la siguiente forma:*

- *Cubanos: Nacidos en el exterior de padre cubano y madre no puertorriqueña.*
- *Dominicanos: Nacidos en el exterior de padre dominicano y madre no puertorriqueña.*
- *Estadounidenses: Nacidos en el exterior de padre norteamericano y madre no puertorriqueña.*
- *Nacidos en el exterior de Ascendencia Puertorriqueña: Nacidos en el exterior con, por lo menos, un padre nacido en Puerto Rico.*
- *Puertorriqueños de retorno: Nacidos en Puerto Rico que residieron en Estados Unidos antes de 1985 y regresaron entre 1985 y 1990.*
- *Otros: Nacidos en el exterior de padre extranjero no cubano, ni dominicano y madre no puertorriqueña.*

## **RESULTADOS**

### **Total de Inmigrantes**

*El grupo de inmigrantes a Puerto Rico para el período 1985 a 1990 fue de 149,085 personas. Estas residían al 1<sup>ra</sup> de abril de 1985 fuera del País y en abril primero de 1990 fueron enumerados en el Censo de Puerto Rico como residentes de este país. Este grupo tuvo una razón de masculinidad de 98 hombres por cada 100 mujeres.*

*Un análisis de la estructura de edad de este grupo, indicó que más de la mitad de estos migrantes estaban en las edades productivas jóvenes, mientras que alrededor de una cuarta parte*

(24.5 por ciento) eran menores de 15 años (Tabla 1). Para este grupo la mediana de edad fue de 28 años. La distribución por edad de la población masculina inmigrante al país durante ese período fue similar de la población femenina.

El 54 por ciento de los inmigrantes a Puerto Rico, durante el período 1985-1990, estaba casado ya sea legal o consensualmente. Un por ciento bastante alto de estos (27) era nunca casado. Entre los inmigrantes varones y entre las mujeres, predominaron las personas casadas y las nunca casadas. Sin embargo, los valores correspondientes a los varones en esas dos categorías fueron más altos que las correspondientes a la población femenina. Entre los viudos, los divorciados y los separados, predominaron las mujeres.

**TABLA I**  
**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION INMIGRANTE A**  
**PUERTO RICO DURANTE EL PERIODO 1985 A 90**

<b>INMIGRANTES</b>	<b>VARONES</b>	<b>MUJERES</b>	<b>TOTAL</b>
<i>Edades</i>	73,968	75,117	149,085
<i>Menores de 15</i>	24.2	24.7	24.5
<i>De 15 a 44</i>	55.6	55.6	55.6
<i>De 45 a 64</i>	15.2	14.7	14.9
<i>De 65 o más</i>	5.0	5.0	5.0
<i>Estado Marital<sup>a/</sup></i>	100.0	100.0	100.0
<i>Nunca Casado</i>	30.0	24.1	27.3
<i>Casado</i>	49.0	40.6	47.8
<i>Divorciado</i>	7.2	10.7	9.0
<i>Separado</i>	4.4	5.8	5.1
<i>Viudo</i>	1.4	5.2	3.3
<i>Consensual</i>	7.5	7.6	7.5

<sup>a/</sup>Personas de 14 años o más.

**Fuente:** U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Samples for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación del autor.

Poco más de la mitad (57 por ciento) de las personas que llegaron a Puerto Rico durante el período de 1985 a 1990 nacieron en Puerto Rico, mientras que 30.5 por ciento lo hizo en Estados Unidos o sus territorios, y el 12.2 por ciento nació en un país extranjero. La mayoría de estos inmigrantes (78 por ciento) tenían padres y madres nacidos en Puerto Rico, mientras que alrededor de un 22 por ciento, tanto de los padres como de las madres de estos inmigrantes, habían nacido fuera de Puerto Rico (incluyendo los Estados Unidos).

**TABLA 2**

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LOS INMIGRANTES A PUERTO RICO DURANTE EL PERIODO DE 1985 AL 1990 POR LUGAR DE NACIMIENTO DE ESTOS Y DE SUS PADRES**

	<b>PUERTO RICO</b>	<b>ESTADOS UNIDOS</b>	<b>EXTRANJERO<sup>a</sup></b>	<b>TOTAL</b>
<i>Migrante</i>	57.3	30.5	12.2	100.0
<i>Padre</i>	77.8	8.2	14.0	100.0
<i>Madre</i>	77.6	9.1	13.3	100.0

<sup>a</sup>Fuera de Puerto Rico o de sus territorios.

**Fuente:** U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Samples for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación del autor.

Relacionado a la residencia anterior fuera del País, se encontró que el 88.6 por ciento vivió en Estados Unidos, mientras el 11.4 por ciento residió en un país distinto de Estados Unidos. De los que vivieron en los Estados Unidos, se pudo notar que su estadía en ese país fue, en la mayoría de los casos, superior a los cinco años. Con relación a su actual residencia en Puerto Rico se observa que casi tres cuartas partes de esos inmigrantes residían en la zona urbana, mientras que poco más de una cuarta parte (27.1 por ciento) residía en la zona rural.

Poco más de dos terceras partes (69.0 por ciento) de los inmigrantes durante el período bajo estudio se encontraba en la escuela, mientras que el 33.1 por ciento no se encontraba en ese momento estudiando. Del total de inmigrantes matriculados, el 79 por ciento estaba

estudiando en escuela pública, mientras que el 21 por ciento lo hacía en escuela privada.

El análisis por sexo indica, que entre los varones, el 68 por ciento estaba en la escuela, mientras que el 32 por ciento no se encontraba matriculado. Entre las mujeres el 70 por ciento estaba en la escuela, al tiempo que el 30 por ciento no estaba matriculado. De los varones que estaban matriculados, el 80.8 por ciento cursaba estudios en la escuela pública, mientras, que entre las mujeres, el 77.4 por ciento estaba en la escuela pública.

La mayoría de las personas de 25 años o más (94 por ciento) estaba fuera de la escuela y sólo el 6 por ciento estaba matriculado. De los que se encontraban matriculados el 47.1

TABLA 3

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION INMIGRANTE DURANTE EL PERIODO DE 1985 AL 1990 POR CARACTERISTICAS SOCIALES, PUERTO RICO, 1990**

<b>MATRICULA ESCOLAR<sup>a</sup></b>	<b>VARONES</b>	<b>MUJERES</b>	<b>TOTAL</b>
Total	68.2	69.8	69.2
Pública	80.8	77.4	79.0
Privada	19.2	22.6	21.0
<b>NIVEL ESCOLAR</b>	<b>PUBLICA</b>	<b>PRIVADA</b>	<b>TOTAL</b>
No Universitarios	84.0	16.0	100.0
Universitarios	41.3	58.7	100.0
<b>ESCOLARIDAD<sup>b</sup></b>	<b>VARONES</b>	<b>MUJERES</b>	<b>TOTAL</b>
Ningún Grado	2.1	2.9	2.4
De 1 a 12 años	49.7	47.6	
Escuela Superior	20.6	21.5	21.1
Universidad	27.6	28.0	27.8
Bachillerato +	12.7	11.9	12.3
Mediana	11.8	11.9	11.9

<sup>a</sup>Tomado del total de matriculados dentro del grupo total de inmigrantes a Puerto Rico, 1985-1990.

<sup>b</sup>Personas de 25 años o más.

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample) Tabulación del autor.

*por ciento estaba en escuela pública y el 52.9 por ciento en escuela privada.*

*La matrícula escolar por los niveles universitarios indicó que la mayoría, un 58.7 por ciento, estaban matriculados en una universidad privada, mientras el 41.3 por ciento estaba en una universidad pública. Entre los estudiantes no universitarios se encontró que el 84.0 por ciento asistía a la escuela pública y el 16.0 por ciento a la escuela privada.*

*El análisis del estado de empleo de la población inmigrante a Puerto Rico, durante el período bajo estudio, indica que aproximadamente la mitad de éstos (50.1 por ciento) estaba dentro de la fuerza obrera civil, mientras que la otra mitad (49.9 por ciento) estaba fuera de la misma. De los que se encontraban participando en la fuerza laboral, un poco más de una cuarta parte de éstos estaba desempleado (32.9 por ciento). Se observaron marcadas diferencias en la actividad laboral por sexo. La participación de la población masculina prácticamente duplica la participación femenina (63.3 versus 37.1 por ciento). De igual forma, la población femenina tuvo un por ciento mayor de desempleados que la población masculina.*

*Alrededor de una cuarta parte (24.5 por ciento) de las personas que contaban con un grado de bachillerato o más estaban fuera de la fuerza laboral, mientras el 75.5 por ciento estaba dentro de la misma. De los que participaban en la fuerza obrera y tenían un grado de bachillerato o más, el 9.9 por ciento se encontraba desempleado.*

*La población que inmigró a Puerto Rico durante el período de 1985-1990 estaba empleada principalmente en ocupaciones de servicio, excepto el doméstico (16.4 por ciento) y como artesanos con un 14.8 por ciento. Le seguían, en importancia, los profesionales, oficinistas y vendedores.*

*Se observa, sin embargo, algunas diferencias en las ocupaciones por sexo. Los varones se empleaban principalmente como artesanos, (21.8 por ciento), en servicio (excepto el*

TABLA 4

**DISTRIBUCION PORCENTUAL DE LA POBLACION INMIGRANTE DURANTE EL  
PERIODO 1985 AL 1990 POR CARACTERISTICAS ECONOMICAS DEL  
GRUPO INMIGRANTE, PUERTO RICO, 1990**

	VARONES	MUJERES	TOTAL
<b>FUERZA LABORAL</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
<i>Activos</i>	63.3	37.1	50.1
<i>Inactivos</i>	36.7	62.9	49.9
<b>ESTADO DE EMPLEO</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
<i>Empleados</i>	70.7	61.1	67.1
<i>Desempleados</i>	29.3	38.9	32.9
<b>OCUPACIONES</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
<i>Agricultores</i>	0.7	0.1	0.5
<i>Obreros agr�colas</i>	2.7	0.1	1.7
<i>Profesionales</i>	12.3	16.4	13.9
<i>Gerentes</i>	6.9	5.0	6.1
<i>Vendedores</i>	9.9	14.9	11.9
<i>Oficinistas</i>	7.5	18.5	11.9
<i>Artesanos</i>	21.8	4.3	14.8
<i>Operarios</i>	8.7	13.4	10.6
<i>Obreros no agr�colas</i>	9.7	4.4	7.6
<i>Dom�stico</i>	0.1	3.5	1.5
<i>Otros servicios</i>	19.7	19.4	16.4
<b>INGRESOS</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
< \$3,000.00	41.1	65.6	53.4
3,000.00 a 9,999	33.1	24.3	28.7
10,000.00 y m�s	25.8	10.1	17.9
<i>Per C�pita</i>	8065.2	3522.6	5784.3

\*Personas de 16 a os o m s.

**Fuente:** U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (Five Percent Sample), Tabulaci n del autor.

doméstico) (19.7 por ciento), y como profesionales (12.3 por ciento). Entre las mujeres las ocupaciones que se hallaron en mayor proporción fueron las clericales, servicio no doméstico, oficinistas, profesionales y vendedores.

El ingreso devengado por este grupo de inmigrantes es bastante bajo. Se observa que el 53.4 por ciento obtenía menos de tres mil dolares, el 29 por ciento recibía entre \$3,000 a 10,000 mil dolares en adelante, mientras el 19 por ciento recibía 10,000 o más. El ingreso per capita de este grupo inmigrante es de \$5,784.29. Entre los varones el 41.1 por ciento tenía ingresos por debajo de tres mil dolares mientras que el 25.8 por ciento recibió ingresos de diez mil dolares en adelante. Entre las feminas el 65.6 por ciento informó sumar ingresos por debajo de tres mil dolares, mientras que sólo el 10.1 por ciento recibió ingresos de diez mil dolares ó más.

#### Inmigrantes por Lugar de Nacimiento y Ascendencia

Una cantidad considerable de inmigrantes a Puerto Rico, durante el período de 1985-90, consistió de migrantes de retorno y de migrantes de ascendencia puertorriqueña. Estos representaban el 82 por ciento del total de inmigrantes durante ese período. Tanto, entre los cubanos como entre los estadounidenses, predominaron los varones en esta corriente inmigratoria. La razón de masculinidad entre los cubanos que inmigraron durante ese período favoreció a los varones en alrededor de un 80 por ciento. Entre los otros grupos, migrantes de retorno, dominicanos, de ascendencia puertorriqueña y otros extranjeros, predominaron las mujeres sobre los hombres. En el grupo de ascendencia puertorriqueña este predominio fue bastante marcado ya que este grupo tuvo una razón de masculinidad de 90 varones por cada 100 mujeres.

Existen grandes diferencias en la estructura demográfica y socioeconómica de estos

grupos de inmigrantes. Los cubanos tienen la mediana de edad más alta con 39 años de edad. Al igual que los cubanos, los migrantes de retorno y el grupo de "otros extranjeros" sobrepasan los 30 años, mientras que los dominicanos y los estadounidenses son grupos bastante jóvenes con medianas de alrededor de 20 años. Los migrantes de ascendencia puertorriqueña, son los más jóvenes con una mediana de 14 años.

**TABLA 5**

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION INMIGRANTE DURANTE EL PERIODO DE 1985 AL 1990 POR GRUPO ETNICO, PUERTO RICO, 1990**

	<b>CANTIDAD</b>	<b>POR CIENTO</b>
<i>Cubanos</i>	1,447	1.0
<i>Migrantes de Retorno</i>	85,109	57.3
<i>Inmigrantes de Ascencias</i>	36,816	24.8
<i>Puertorriqueña</i>	8,683	5.8
<i>Dominicana</i>	9,635	6.5
<i>Otros</i>	6,820	4.6
<b>Total</b>	<b>148,510</b>	<b>100.0</b>

*Fuente:* U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata, Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación del autor.

Con relación al estado marital se observa una proporción mayor de nunca casados entre los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña con 50.7 por ciento, seguido por los dominicanos y los estadounidenses. Posiblemente esto sea el resultado de que, como se señalara anteriormente, estos tres grupos son poblaciones bien jóvenes. Los casados estaban en mayor proporción entre los cubanos y entre el grupo de otros extranjeros con 67.2 y 65.3 por ciento respectivamente. Entre los migrantes de retorno, también predominó la categoría de casado por sobre las otras categorías.

Los matrimonios consensuales, predominaron entre los inmigrantes dominicanos y los de

retorno. En este último grupo, también se registraron las proporciones mayores de divorciados y de separados con 9.5 y 5.3 por ciento respectivamente. Otro grupo que tuvo un alto porcentaje de divorciados fueron los cubanos con un 7 por ciento.

La mayoría de los inmigrantes vivía en la zona urbana (más de un 50 por ciento). Sin embargo, esa proporción fue solo de 69 por ciento para los boricuas de retorno y de 68 por ciento para los de ascendencia puertorriqueña. Para los otros grupos, esta proporción superó el 80 por ciento.

En el aspecto de la escolaridad se encontró que los cubanos poseían la proporción mayor de personas con ningún año de escuela completado (3.2 por ciento) seguidos por los puertorriqueños de retorno, los dominicanos, los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña y el grupo de otros extranjeros. Los estadounidenses por su parte no tenían personas en este grupo.

Los estadounidenses, los cubanos y los inmigrantes en la categoría de otros extranjeros tienen el porcentaje mayor de personas con estudios universitarios. Los migrantes de retorno son los que tienen el porcentaje más bajo de personas en este nivel educativo. Son los cubanos también los que tienen la mediana de años de escuela completados mayor seguidos por los estadounidenses, mientras, que la mediana de escolaridad más baja la tienen los migrantes de retorno y los dominicanos.

Más del 70 por ciento de los inmigrantes de retorno, de los de ascendencia puertorriqueña, de los americanos y de los cubanos, cursaban estudios en escuelas públicas. La mayoría de los estudiantes cubanos y de otros países, sin embargo, estudiaban en escuelas privadas.

Un 89 por ciento de los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña que eran estudiantes

no universitarios estaban matriculados en la escuela pública. Entre los puertorriqueños y los dominicanos esta proporción fue poco más de 80 por ciento y para los estadounidenses fue de 70

TABLA 6

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS Y RAZON DE MASCULINIDAD DE LA POBLACION INMIGRANTE DURANTE EL PERIODO DE 1985 AL 1990 POR GRUPO ETNICO Y ALGUNAS CARACTERISTICAS EDUCATIVAS, PUERTO RICO, 1990**

	CUBANOS	RETORNO	ASC. P.R.	E.U.	REP. DOM.	OTROS
<i>Razón de Masculinidad</i>	181.0	98.1	90.1	142.0	97.8	94.4
<b>EDADES</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
< de 15 años	4.1	14.4	50.6	32.4	16.9	14.2
15 a 44 años	63.0	55.5	48.3	60.1	72.6	64.9
45 a 64 años	20.6	22.3	0.9	6.8	8.6	16.0
65 + años	12.3	7.8	0.2	0.7	1.9	4.9
<i>Mediana</i>	39.1	34.9	14.9	23.4	26.4	31.7
<b>RESIDENCIA</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Urbana	82.3	69.2	68.5	85.4	95.7	91.9
Rural	17.7	30.8	31.5	14.6	4.3	8.1
<b>ESTADO MARITAL</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Nunca Casado	18.5	20.4	50.7	29.3	34.4	25.0
Casado	67.2	49.8	31.6	60.6	44.1	65.3
Divorciado	7.1	10.9	6.4	2.9	6.6	3.7
Separado	0.0	6.1	3.8	2.0	5.2	1.0
Viudo	2.9	4.5	0.6	1.3	0.7	2.7
Consensual	4.3	8.3	6.9	3.5	9.0	2.3

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Samples for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación del autor.

por ciento. Los cubanos y el grupo de otros extranjeros tuvieron el por ciento más bajo con la mitad o menos de sus estudiantes no universitarios matriculados en escuelas públicas.

El grupo de inmigrantes que tenía mayor cantidad de estudiantes en la universidad

*pública fueron los estadounidenses con un 76 por ciento. Entre los inmigrantes de retorno, más de la mitad de los universitarios también estudiaba en la escuela pública. Sin embargo, entre los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña, los dominicanos y el grupo de otros extranjeros menos del 50 por ciento de sus estudiantes universitarios cursaban estudios en escuela pública. Todos los cubanos universitarios cursaban estudios en entidades privadas.*

*Para 1990, se encontraban dentro de la fuerza laboral el 75 por ciento de los estadounidenses que inmigraran a Puerto Rico entre 1985 y 1990. Este por ciento fue solo 56 por ciento para el grupo de otros extranjeros, de 50 por ciento para los de ascendencia puertorriqueña y de 46 por ciento para los boricuas de retorno. Para los cubanos y los dominicanos la tasa de actividad económica sobrepasó el 60 por ciento.*

*Al examinar las características económicas por grupos de inmigrantes, se observó una mayor proporción de desempleados entre los migrantes de ascendencia puertorriqueña y los migrantes de retorno (39 por ciento). Los inmigrantes dominicanos y el grupo de otros extranjeros tuvieron una tasa de desempleo de aproximadamente 20 por ciento. Los cubanos y los estadounidenses tuvieron el nivel de desempleo menor con sólo un 6 por ciento.*

*Los estadounidenses poseían la proporción mayor en ocupaciones de artesanos con un 24 por ciento. Los cubanos presentaron altas proporciones en ocupaciones profesionales y técnicas como vendedores y como artesanos con más de un 20 por ciento de su población trabajadora empleada en cada una de estas categorías. Los dominicanos tuvieron proporciones más altas en el servicio excepto el doméstico, como artesanos y como vendedores. Por su parte el grupo de otros extranjeros mostraba una mayor proporción para las categorías de profesionales y artesanos. Los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña estaban en mayor proporción en los renglones de ocupaciones clericales, como artesanos y como vendedores. Los*

estadounidenses estaban principalmente ocupados como artesanos y como profesionales.

En relación al nivel de ingreso, se observa que más del 50 por ciento del total de

TABLA 7

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION INMIGRANTE DURANTE EL PERIODO DE 1985 AL 1990 POR GRUPO ETNICO Y CARACTERISTICAS EDUCATIVAS, PUERTO RICO, 1990**

MATRICULA ESCOLAR	CUBANOS	RETORNO	ASC. P.R.	E.U.	REP. DOM.	OTROS
<i>Escolaridad</i>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Ningún grado</i>	3.1	2.9	1.2	0.0	2.3	1.3
<i>De 1 a 11 años</i>	35.4	55.5	28.1	11.7	55.0	25.7
<i>Escuela superior</i>	7.7	21.2	25.3	25.5	14.2	18.1
<i>Universidad</i>	53.8	20.4	45.4	62.8	28.5	54.9
<i>Mediana</i>	16.1	11.3	12.9	13.3	11.3	12.7
<i>Total Matriculados</i>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Escuela pública</i>	33.3	77.2	85.8	71.5	72.9	42.7
<i>Escuela privada</i>	66.7	22.8	14.2	28.5	27.1	57.3
<i>No Universitarios</i>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Escuela pública</i>	40.0	84.1	88.9	70.5	81.0	41.5
<i>Escuela privada</i>	60.0	15.9	11.1	29.5	19.0	58.5
<i>Universitarios</i>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Escuela pública</i>	0.0	61.9	42.6	76.5	30.5	46.7
<i>Escuela privada</i>	100.0	38.1	57.4	23.5	69.5	53.3

Fuente: U.S. Bureau of the Census, *Public Use Microdata Samples for Puerto Rico, (5 Percent Sample)*, Tabulación del autor.

inmigrantes de ascendencia puertorriqueña, de los dominicanos, de los migrantes de retorno y del grupo de otros extranjeros, tenían ingresos por debajo de los tres mil dólares. De estos tres, los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña tenían el porcentaje mayor con cerca del 66 por ciento, seguidos por el grupo de dominicanos con cerca de 59 por ciento. Los valores para los puertorriqueños de retorno, otros extranjeros, los cubanos y los estadounidenses fueron 53, 48, 30 y 24 por ciento respectivamente.

TABLA 8

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION INMIGRANTE DURANTE EL PERIODO 1985  
AL 1990 POR GRUPO ETNICO Y CARACTERISTICAS ECONOMICAS, PUERTO RICO, 1990**

	<b>CUBANOS</b>	<b>RETORNO</b>	<b>ASC. P.R.</b>	<b>E.U.</b>	<b>REP. DOM.</b>	<b>OTROS</b>
<b>FUERZA LABORAL</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Activos</i>	65.7	46.0	50.3	75.5	61.2	55.9
<i>Inactivos</i>	34.3	54.0	49.1	24.5	38.8	44.1
<b>ESTADO DE EMPLEO</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Empleados</i>	93.5	60.9	61.0	93.7	80.0	82.0
<i>Desempleados</i>	6.5	39.1	39.0	6.3	20.0	88.0
<b>OCUPACIONES</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Agricultores</i>	0.0	0.6	0.4	0.4	0.0	0.0
<i>Obreros agrícolas</i>	10.7	1.8	0.6	1.2	1.1	1.0
<i>Profesionales</i>	25.0	11.8	12.8	26.0	12.0	22.6
<i>Gerentes</i>	8.9	5.1	5.9	12.0	3.3	12.8
<i>Vendedores</i>	23.2	10.0	17.3	7.8	16.8	13.3
<i>Clericales</i>	5.4	12.0	18.1	11.3	5.5	6.7
<i>Artesanos</i>	14.4	15.4	9.6	23.7	13.5	12.3
<i>Operarios</i>	3.6	13.1	10.0	1.6	4.7	6.7
<i>Obreros no agrícolas</i>	1.8	9.1	6.9	0.8	6.9	4.6
<i>Servicio doméstico</i>	0.0	0.5	0.4	0.0	10.9	3.1
<i>Otros servicios</i>	3.6	20.6	18.0	15.2	24.9	16.9
<b>NIVEL DE INGRESO</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
<i>Menos de \$3,000</i>	30.0	53.2	65.1	24.0	58.7	48.8
<i>\$3,000 - 9,999</i>	27.1	31.3	20.6	21.3	32.9	22.0
<i>\$10,000 ó más</i>	42.9	15.5	14.3	54.7	8.4	29.2
<i>Per Cápita</i>	14393.2	5210.7	4588.1	14190.2	3815.8	8856.8

**Fuente:** U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Samples for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación del autor.

*La proporción de migrantes estadounidenses que poseían ingresos de diez mil dolares en adelante fue de 46.6 por ciento, o sea, aproximadamente la mitad, mientras que el por ciento para los cubanos fue de 44. Los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña y los dominicanos por su parte tuvieron las proporciones menores en esta categoría de ingreso con 13 y 9 por ciento respectivamente.*

### **RESUMEN Y DISCUSION**

*El grupo de inmigrantes a Puerto Rico para el período de 1985-90, consiste mayormente de migrantes de retorno y de ascendencia puertorriqueña concentrados en el grupo productivo entre los 15 y 44 años y en su mayoría casado. Estos residen principalmente en la zona urbana, están empleados en ocupaciones de artesanía y de servicios, tienen un desempleo superior al 30 por ciento y más del 50 por ciento de éstos reciben ingresos por debajo de tres mil dolares. Alrededor de un 21 por ciento de los matriculados está estudiando en escuela privada, un 28 por ciento tiene experiencia universitaria y un 13 por ciento es graduado de bachillerato o de un grado superior.*

*El análisis realizado muestra grandes diferencias demográficas y socioeconómicas por grupo de inmigrante. Entre los cubanos y los nacidos en los Estados Unidos predominan los varones, mientras que los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña, los estadounidenses y los dominicanos son los grupos más jóvenes. Posiblemente, debido a esta estructura de edad joven, es que estos últimos tres grupos también poseen la mayor proporción de población nunca casada. Por otro lado, son los dos grupos más cercanos culturalmente a Puerto Rico, los migrantes de retorno y los de ascendencia puertorriqueña, los que residen en mayor proporción en la zona rural. Esto podría ser resultado de su ubicación cerca de sus familiares residentes en Puerto Rico.*

*En cuanto a las variables sociales, medidas en esta ocasión por las variables de educación, se encontró que tanto los cubanos como los estadounidenses poseen las más altas proporciones de personas no universitarias matriculadas en la escuela privada y son un grupo altamente educado mostrando las proporciones más altas de personas con bachillerato y estudios graduados. Los dominicanos y los dos grupos de puertorriqueños presentan los niveles educativos más bajos y demandan más los servicios educativos del estado ya que un mayor porcentaje de éstos estudia en las escuelas públicas del país.*

*Se pudo constatar una ventaja en términos de las variables socioeconómicas para el grupo de cubanos y el de los estadounidenses. Los dominicanos y los puertorriqueños, tanto de ascendencia como los de retorno, presentan las cifras menos favorecedoras a su situación socioeconómica, mientras el grupo de otros extranjeros muestra una posición intermedia, pero mas cercana a los grupos mas favorecidos.*

*Los cubanos fueron en mayor proporción recipientes de ingresos iguales o superiores a los veinticinco mil dólares, con una participación en la fuerza de trabajo superior al noventa por ciento solo superada por los estadounidenses. Además poseían el mayor empleo en el renglón de ocupaciones de profesionales y en el de vendedores.*

*Los estadounidenses, por su parte, aparte de poseer el porcentaje más bajo de desempleo, también posee una proporción respetable en cuanto a personas con empleos de gerentes o administradores y profesionales, además de un porcentaje significativamente alto de los que percibían ingresos montantes a veinticinco mil dolares o más.*

*Los dominicanos, los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña y los de retorno tienen características similares en cuanto a las variables económicas, mostrando las tasas más altas de desempleados y el mayor empleo en ocupaciones de servicio. Los inmigrantes dominicanos*

*son los que presentan la más alta proporción de empleados de servicio doméstico. Estos poseen también las proporciones mayores de personas con ingresos por debajo de los tres mil dolares.*

*Los hallazgos de este estudio, basados en el análisis de la inmigración ocurrida en Puerto Rico, durante el período de 1985 al 1990, evidencian que la superioridad socioeconómica de algunos grupos de inmigrantes, encontrada en estudios anteriores, (Vázquez Calzada y Morales, Pérez Cruz,) aún continúa. Los cubanos, los estadounidenses y el grupo de otros extranjeros (excluyendo a los dominicanos), son grupos aventajados en términos educativos y económicos. Los cubanos constituyen un grupo de mucha movilidad hacia y fuera de Puerto Rico debido a que poseen "enclaves, económicas de tipo familiar en distintos espacios geográficos incluyendo a Puerto Rico. Esto ha resultado en el establecimiento de redes familiares que proveen para el movimiento espacial ya sea por razones económicas, familiares o ambas.*

*Los estadounidenses, por otro lado, suelen ser contratados antes de inmigrar por industrias norteamericanas establecidas en el país para ocupar posiciones administrativas o de alto nivel técnico. Su alto nivel educativo le brinda la oportunidad de competir ventajosamente en el mundo del trabajo.*

*Los migrantes de retorno y los de ascendencia puertorriqueña constituyen el grueso de la corriente inmigratoria ocurrida durante el 1985-90 y, además, son los más desventajados socioeconómicamente. A diferencia de los cubanos, los estadounidenses y el grupo de otros extranjeros, éstos no ocupan, en términos generales, posiciones de poder y decisión económica en el país. Por el contrario, sus características demográficas y socioeconómicas ocasionan demandas por algunos servicios. Los inmigrantes de ascendencia puertorriqueña, por ser una población joven, todavía en edad escolar y cuyos padres son de escasos recursos, aumentan los requerimientos de escuelas y maestros, entre otros. Los migrantes de retorno, por otro lado,*

*representan un grupo mucho más viejo con unas demandas de empleo, servicios de salud y de asistencia mayor debido a que un porcentaje alto de su población tiene de 45 años o más. Esta es una población, que a diferencia de los migrantes cubanos, no tiene mucha movilidad ya que decide regresar a Puerto Rico definitivamente.*

*Los migrantes dominicanos constituyen una población también relativamente joven, demandante de servicios de todo tipo. Estos tienen unas redes de apoyo establecidas en el país los cuales se han ido alimentando tanto mediante la inmigración legal como la ilegal. Su magnitud está considerablemente subestimada y constituye el grupo étnico que proyecta mayor crecimiento en el futuro. Su impacto en la estructura económica y demográfica del país es algo que no debe obviarse.*

Irizarry Mora, J. (1986). Características de la Migración de Retorno a Puerto Rico para el período 1975-80. Proyecto de investigación presentado como requisito para obtener el grado de Maestría en Demografía, Escuela de Salud Pública, Recinto de Ciencias Médicas, Universidad de Puerto Rico.

Pérez Cruz, S. (1978). Características Demográficas, Sociales y Económicas de la Población Cubana Residentes en Puerto Rico, 1970. Proyecto de investigación presentado como requisito para obtener el grado de Maestría en Demografía, Escuela de Salud Pública, Recinto de Ciencias Médicas, Universidad de Puerto Rico.

U.S. Bureau of the Census, (1990). United States Census of Population, Puerto Rico.

U.S. Bureau of the Census, (1990). Census of Population, Public Use Microdata Samples, Puerto Rico.

Vázquez Calzada, J. L. (1988). La Población de Puerto Rico y su Trayectoria Histórica, Raga Offset.